
 

 

 
	
DIPARTIMENTO	DI	SCIENZE	BIOMEDICHE,	METABOLICHE	E	NEUROSCIENZE	
Corso	di	Laurea	in	Dietistica	 	 	 																																																 	 	 	
Presidente:	Prof.	Marco	Bertolotti		 	 	 	 	 														 	 	 	
Segretario:	Dott.	Massimo	Pellegrini	 	 	 	 	 				 	 	
Direttore	della	Didattica	Professionalizzante:	Dott.ssa	Silvia	Raggi				 	 	 																						 	 																																														
Tutors	della	Didattica	Professionale:	Dott.ssa	Elisa	Berri	e	Dott.ssa	Patrizia	Palumbo				
Via	Campi,	287	-	41100	Modena	
Tel.	059-205	5365	

 
 

Verbale della Consultazione delle Parti Interessate al Corso di Studi in Dietistica 2023 
 
Oggetto: Verbale della consultazione delle Parti Interessate del Corso di Studi in Dietistica, 
afferente al Dipartimento di Scienze Biomediche, Metaboliche e Neuroscienze UNIMORE. 
 
Redatto dalla Dr.ssa Silvia Raggi, Direttore della Didattica Professionalizzante del CdS, e dal Prof. 
Marco Bertolotti, Presidente del CdS. 
 

Il Corso di Studi in Dietistica ha organizzato l’incontro programmato annualmente con tutte le Parti 
interessate ai Corsi di Laurea della Facoltà di Medicina e Chirurgia UNIMORE, invitando i referenti 
principali delle Aziende pubbliche e private e degli Ordini professionali, come da mandato della 
Conferenza dei Presidenti dei Corsi di Studio afferenti alla Facoltà di Medicina e Chirurgia.  

Alle Parti Interessate invitate dal CdS in Dietistica è stato inviato, circa due settimane prima della 
consultazione, un questionario di valutazione da compilare online. 
 
Il CdS in Dietistica si è riunito in modalità mista (presenza e telematica) con le Parti 
interessate invitate e convenute in data 22/03/2023 alle ore 14,30.  
 
Parti Interessate intervenute alla consultazione in data 22.03.2023, in presenza o in via telematica.     
 

Componente Ruolo Modalità 

Marco Bertolotti Presidente del CdS in Dietistica PRESENZA 

Raggi Silvia Direttore della Didattica Professionalizzante del CdS in 
Dietistica PRESENZA 

Palumbo Patrizia Tutor della Didattica Professionalizzante del CdS in 
Dietistica PRESENZA 

Bergami Matteo Dietista, Coordinamento Nazionale Dietisti CAMST TELEMATICA 

Cortesi Francesca Presidente Commissione d’Albo Dietisti MORE TELEMATICA 

Gabriele Silvia Dietista, Coordinatrice Dietisti AOU Modena PRESENZA 

Mazzanti Maria Elena Area Sviluppo Professionalità, Rappresentante Servizio 
Formazione AOU di Modena TELEMATICA 

Midili Simona Dietista, SIAN AUSL Modena PRESENZA 
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Morana Paola Patrizia Dietista, Referente Servizio di nutrizione e dietetica 
AUSL Modena 

TELEMATICA 

Parisi Gioia Ufficio tirocini, Rappresentante per Direzione 
Professioni Sanitarie AUSL RE 

TELEMATICA 

Pellati Barbara Dietista, Libero professionista, Rappresentante 
Associazione Italiana Celiachia 

TELEMATICA 

 
 
Il Presidente e il Direttore della Didattica Professionalizzante aprono la seduta alle ore 
14,30, salutando i convenuti e invitando ciascuno a presentarsi per favorire un proficuo scambio di 
opinioni.  
 
Il Presidente apre la consultazione e presenta il tempogramma della Consultazione come di 
seguito riportato: 
Ore 14.30   
Saluto del Presidente e del Direttore della Didattica Professionalizzante del Corso di Studi e 
presentazione degli obiettivi dell’incontro   
Prof. Marco Bertolotti, Dr.ssa Silvia Raggi 
Ore 14.45 
Descrizione dei principali indicatori relativi al percorso in ingresso, di studio e in uscita degli 
Studenti del Corso di Studio 
Prof. Marco Bertolotti 
Ore 15.15:  
Presentazione dei risultati dei questionari compilati dalle Parti Interessate 
Dr.ssa Silvia Raggi 
Ore 15.45: 
Discussione  
 
Fonti prese in considerazione: 
Indicatori ANVUR 2022 
Dati Alma Laurea 2022 
Questionari OPIS 2022 
Dati ISTAT 2022 
 
 
Il Presidente procede alla presentazione degli Obiettivi per l’Assicurazione della Qualità nei Corsi di 
Studi di UNIMORE mediante diapositive introduttive messe a disposizione dai Referenti per la 
Facoltà di Medicina e Chirurgia, sottolineando l’importanza della consultazione delle parti 
interessate. Viene quindi illustrata l’offerta formativa nei diversi anni di corso, in cui le docenze sono 
individuate per Tipologia di Attività Formativa (TAF). Al primo anno prevalgono le TAF di base e 
principi di dietetica (caratterizzante), al secondo anno la parte professionalizzante comincia ad 
essere maggiormente rappresentata e al terzo anno è praticamente esclusiva per la didattica 
erogata. In tutti e tre gli anni il tirocinio presenta un peso importante sia per la carriera accademica 
che per l’esperienza professionalizzante degli studenti.  
 
Sono quindi illustrati i dati derivanti dagli indicatori ANVUR, dai quali emerge che nell’ultimo anno 
non ci sono immatricolati di altre Regioni italiane, dato che risulta correlato non strettamente alle 
attività del CdS bensì alla capacità degli studenti di entrare in posizione utile nella graduatoria 
relativa all’esame di ammissione. Gli studenti che proseguono all’anno successivo sono in 
percentuale elevata e gli abbandoni sono scarsi. Risulta anche elevata la percentuale di studenti 
che consegue i CFU necessari per proseguire nel percorso di studi. In tutte le valutazioni citate, i 
dati risultano tendenzialmente superiori al dato di Classe relativo all’area geografica e nazionale.  
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Vengono presentati anche i risultati dei questionari relativi all’opinione degli studenti (OPIS) relativi 
agli ultimi tre anni accademici (2019/20, 2020/21, 2021/22). In generale, il grado di soddisfazione 
degli studenti relativo al CdS in Dietistica risulta decisamente elevato anche per l’ultimo anno 
accademico, con valori tendenzialmente in aumento rispetto all’anno precedente, quando si era 
assistito, come per tutti gli altri corsi di studio, ad una flessione del livello di soddisfazione percepita 
da parte degli studenti (probabile conseguenza della didattica a distanza in corso di pandemia). 
Particolarmente incoraggiante è il grado di soddisfazione relativo al rapporto con i docenti, 
all’adeguatezza del materiale didattico e alla valutazione complessiva del CdS, compresa 
l’organizzazione complessiva degli insegnamenti. 
 
È stato quindi presentato il monitoraggio delle schede di valutazione compilate dalle guide di tirocinio 
delle strutture sanitarie ed extrasanitarie convenzionate. Dall’analisi emerge un giudizio medio 
decisamente elevato (superiore a 3.5 su un massimo di 4) per tutte le variabili valutate. Nel caso di 
studenti con giudizio non pienamente positivo, le criticità emerse vengono discusse individualmente 
dal Direttore della Didattica Professionalizzante dapprima con i Valutatori quindi con gli studenti 
interessati. 
 
Secondo i dati ALMALAUREA presentati a seguire, la situazione occupazionale è sostanzialmente 
soddisfacente perché la maggior parte dei laureati o lavora o studia. Il dato è in linea con quanto 
emerso dai tassi di occupazione e disoccupazione ISTAT, seppure tali statistiche non tengono in 
considerazione gli studenti iscritti ad una Laurea Magistrale e che non intraprendono quindi 
l’esperienza lavorativa successivamente al conseguimento del titolo. Vengono riportati anche i dati 
relativi alla retribuzione media (circa 726€/mese, lievemente incrementato nell’ultimo anno), con la 
premessa obbligatoria che tutti i dati relativi all’occupazione devono essere letti con attenzione in 
considerazione della piccola numerosità del campione. Il grado di soddisfazione percepito dagli 
studenti e il livello di formazione risultano elevati, anche se da singoli studenti è emerso che il livello 
di formazione non è soddisfacente rispetto a quanto richiesto dal mondo del lavoro. (Allegato 1) 
 
Gli intervenuti non pongono quesiti relativamente ai dati presentati. 
 
A seguire il Direttore della Didattica Professionalizzante del CdS ha presentato i risultati dei 
questionari (n. 6) preventivamente compilati dalle parti interessate, n. 3 delle quali dipendenti di 
aziende sanitarie, n. 1 rappresentante della CdA Dietisti delle province di Modena e Reggio Emilia, 
n. 1 laureato del CdS e n. 1 studente. Il 66,7% degli intervistati possiede una conoscenza diretta 
delle competenze degli studenti e dei neolaureati del CdS, per contatti avvenuti negli ultimi 3 anni. 
L’83,3% degli intervistati ritiene che l’offerta didattica del CdS in Dietistica di UNIMORE sia adeguata 
all’immissione di laureati competenti nel mondo del lavoro e che risponda ai loro bisogni. 
Ciononostante per la metà delle parti interessate l’offerta potrebbe comunque approfondire altri 
ambiti per preparare al meglio i futuri professionisti dietisti; nello specifico, è richiesto di sviluppare 
competenze peculiari nel campo della ristorazione collettiva, della comunicazione, del counselling e 
del NCPT.  
Sono state successivamente fornite informazioni relative al CdS, comprensive del numero di posti a 
bando per l'anno accademico 2022/2023 (15 + 3 per studenti extra comunitari) e le novità principali 
intercorse rispetto all'anno accademico precedente, in particolare: insediamento di un nuovo tutor 
della didattica professionale, ripresa dei tirocini in presenza nelle scuole per gli studenti del primo e 
del secondo anno di corso, avvio di laboratori di cucina, nuova sede di tirocinio per gli studenti del 
secondo anno (ambulatorio per la prevenzione dell’obesità infantile) e del terzo anno (Servizio di 
Nutrizione Clinica Artificiale e Servizio Dietetico del Presidio Ospedaliero POMA di Mantova), 
partecipazione su base volontaria a serate di educazione alimentare per genitori della scuola 
dell’infanzia e primaria (SIAN, AUSL Modena), riorganizzazione degli orari di didattica frontale al fine 
di favorire la frequenza dei tirocini anche per turni pomeridiani, revisione delle schede di valutazione, 
attivazione di esperienze di simulazione avanzata presso il FASIM (soprattutto per la nutrizione 
artificiale). Per quanto attiene l’internazionalizzazione si è portato a conoscenza delle parti 
interessate intervenute di nuove sedi estere attivate (Granada e Alicante in Spagna, Beirut in 
Libano). 
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Come da esperienza sperimentale lo scorso anno accademico, in considerazione anche delle 
richieste degli stakeholders, il DDP informa le parti interessate anche dell’attivazione di un turno di 
tirocinio obbligatorio in ristorazione collettiva per gli studenti del terzo anno e dell’intenzione di 
avviare convenzioni con dietisti libero-professionisti di Modena e Reggio Emilia, rispondenti a 
specifici criteri di qualità, per l’ampliamento dell’offerta professionalizzante rivolta agli studenti. 
Il DDP inoltre conferma l’insegnamento e l’applicazione del NCPT per tutti e tre gli anni di corso. 
 (Allegato 1) 
 
Si è quindi aperta un’ampia discussione generale, con l’attiva partecipazione di tutti gli interlocutori 
presenti. 
 
In particolare, la Dr.ssa Gabriele, Coordinatrice dei dietisti dell’AOU di Modena, si è dapprima 
complimentata per le nuove convenzioni ed attività professionalizzanti implementate, ritenendolo 
sicuramente formative e stimolanti per gli studenti. Ha poi richiesto una specifica per il dato relativo 
all’occupazione, domandando se le domande di Almalaurea comprendessero solo attività lavorative 
inerenti la dietistica o, per contro, una qualsiasi altra mansione. Il Presidente e il DDP sottolineano 
come non siano previste indicazioni specifiche in merito e che è obiettivo del CdS, avvalendosi del 
supporto dei Tutors della Didattica Professionalizzante, procedere con sistematicità ad una survey 
occupazionale dei proprio laureati. 
 
Il Dr. Bergami, dell’azienda CAMST, conferma come le Aziende di Ristorazione collettiva siano 
assolutamente interessate all’assunzione di dietisti competenti e come sia pertanto necessario 
aumentare sia le conoscenze teoriche, con pianificazione di seminari specifici sul tema, sia le abilità 
pratiche. Per tale fine, conferma la disponibilità da parte dell’Azienda che rappresenta a ricevere 
studenti in formazione al terzo anno di corso, anche per un periodo di tempo superiore alle 40 ore 
(soprattutto per gli studenti che manifestino particolare interesse), proponendo turni fino a 100 ore. 
Il Dr. Bergami sottolinea anche l’importanza per l’Università di mantenere un rapporto diretto con il 
mondo del lavoro attraverso strategie da definire, quali incontri di orientamento in uscita per gli 
studenti del terzo anno e diffusione ai laureati delle offerte di lavoro pervenute dalle Aziende 
interessate. 
Il DDP si impegna a pianificare e a implementare le 40 ore di tirocinio in ristorazione collettiva per 
gli studenti del terzo anno nel corrente anno accademico, tenendo in considerazione la possibilità di 
turni più lunghi dal prossimo. Inoltre, ringrazia del suggerimento e della disponibilità offerta per la 
progettazione dei seminari tematici, confermando anche la piena disponibilità a farsi portavoce con 
i laureati delle eventuali offerte lavorative o a collaborare con le aziende del settore per favorire il 
raggiungimento degli ex studenti presenti sul territorio.   
 
La Dr.ssa Cortesi, Presidente della CdA Dietisti di Modena e Reggio Emilia, propone di inoltrare le 
offerte di lavoro anche alla loro e-mail istituzionale (cda.dietisti@tsrmpstrpmore.it) per darne maggiore 
visione e diffusione tra tutti i professionisti dietisti. Specifica inoltre che l’iscrizione alla CdA può 
richiedere tempi burocratici che possono anche raggiungere i 90 giorni pertanto, qualora vi sia 
carattere di urgenza (es. per l’iscrizione ad un concorso pubblico), è necessario comunicarlo 
tempestivamente allo stesso indirizzo e-mail. 
Il Presidente e il DDP del CdS condividono appieno il suggerimento della Dr.ssa Cortesi e 
ringraziano per l’importante comunicazione relativa all’iter per l’iscrizione alla CdA Dietisti del 
territorio di competenza. 
 
La Dr.ssa Midili, dietista del Servizio Igiene degli Alimenti e della Nutrizione (SIAN) dell’AUSL di 
Modena, specifica l’importanza dell’approfondimento delle strategie di comunicazione e counselling 
nell’offerta didattica rivolta agli studenti del CdS in Dietistica. Riporta anche un grado di 
soddisfazione e partecipazione molto buono degli studenti alle esperienze professionalizzanti 
proposte, seppure non sia presente continuità temporale nelle stesse. Suggerisce poi di prendere in 
considerazione una collaborazione con gli Istituti Alberghieri della provincia per la realizzazione di 
esperienze di cucina che sicuramente si rivelerebbero particolarmente formative per gli studenti. 
Il Presidente e il DDP del CdS ringraziano della collaborazione la Dr. Midili e le altre colleghe del 
SIAN nella formazione degli studenti e ringraziano per il prezioso suggerimento. 
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La Dr.ssa Pellati, dietista collaboratrice dell’Associazione Italiana Celiachia, propone seminari 
tematici sulla dieta senza glutine, quali approfondimenti per la promozione della salute. Riferisce che 
frequentemente viene effettuata la formazione di dietisti neolaureati, nell’ambito dei progetti 
promossi dall’Associazione, e dimostra disponibilità a fornire il proprio contributo per i tirocini degli 
studenti del CdS in Dietistica.  
Il Presidente e il DDP del CdS ringraziano anche la Dr.ssa Pellati per il contributo e la disponibilità 
dimostrata alla collaborazione. 
 
La Dr.ssa Morana, Coordinatrice dei dietisti dell’AUSL di Modena, evidenzia come tutte le novità 
introdotte nel CdS siano effettivamente interessanti. Suggerisce anch’essa un seminario sul 
pluriculturalismo alimentare e la disponibilità a tenerlo in qualità di docente. 
Il Presidente e il DDP del CdS ringraziano e dimostrano essi stessi profondo interesse per 
l’argomento seminariale proposto, riferendo che valuteranno l’iter per l’attuazione pratica. 
 
La Dr.ssa Raggi chiede poi alle Coordinatrici dei Dietisti clinici di condividere eventuali loro progetti 
formativi, qualora fattibile la partecipazione da parte degli studenti del CdS in Dietistica. 
 
La Dr.ssa Parisi, Referente per l’Ufficio Tirocini dell’AUSL di Reggio Emilia (RE), riporta 
soddisfazione per questa prima esperienza nella consultazione delle parti interessate del CdS in 
Dietistica. Interrogata dalla Dr.ssa Raggi sul corso di formazione a distanza sulla sicurezza (D.Lgs 
81/08) e sull’uniformità dei percorsi per l’attivazione dei tirocini in AUSL di RE, la Dr.ssa Parisi si 
impegna a prendere maggiori informazioni e a fornire poi un riscontro al DDP del CdS che ringrazia. 
 
La Dr.ssa Palumbo, Tutor della Didattica Professionale del CdS, suggerisce di ampliare l’offerta 
didattica con insegnamenti seminariali relativi alla metodologia della ricerca ed alle metodiche di 
comunicazione della scienza. 
Il Presidente e il DDP del CdS ringraziano e si impegnano a valutarne la fattibilità e l’attuazione. 

Non avendo altro da discutere, il Presidente e il DDP ringraziano tutti i convenuti per i preziosi 
contributi e dichiarano conclusa la seduta alle ore 16.30.  

 

Il Direttore della Didattica Professionalizzante del CdS   Il Presidente del CdS 

Dr.ssa Silvia Raggi       Prof. Marco Bertolotti 

 


